

# LA ABEJA MONTAÑESA.

## Periódico de intereses morales y materiales.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Santander: en la Administración, calle del Muelle, número 4.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.  
**ANUNCIOS Y COMUNICADOS.**—A precios convencionales.

### CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 10 tomamos las siguientes noticias:

—La comision general de presupuestos aprobó anoche los créditos supletorios correspondientes á Hacienda, Fomento, Guerra y Marina, acordando que se cubran con el importe del empréstito de los 1,000 millones.

La contribucion Territorial quedó fijada en 473 millones; siguiendo los trabajos para descubrir la verdadera riqueza imponible, que pagará como máximo 14 por 100: tambien se resolvió establecer para la riqueza pecuaria el pago por cabezas de ganado segun su clase, con sujecion á determinadas tarifas y pagalas por trimestre; y, por fin, se acordó suprimir para primeros de julio próximo el impuesto sobre caballerías y carruajes, y el de portazgos, pontazgos y barcajes, que se refundirán en la contribucion industrial.

Esta noche vuelve á reunirse la comision general.

—El club de Anton Martin, en sesion del sábado 5 del actual, ha acordado verificar el 22 del corriente una manifestacion pacífica, conmemorativa de los sucesos que en igual dia del año de 1866 tuvieron lugar en esta capital.

Para este objeto ha convocado á todos los comités y asociaciones republicanas.

—Dice *La Epoca*:

«Sa va á realizar mas pronto de lo que quisieramos lo que con tiempo anunciarnos para escitar á los señores diputados á abreviar las discusiones y votar los presupuestos. Son tantos los representantes del país que abandonan á Madrid, que se teme que en breve no haya número para votar leyes. No necesitamos decir lo grave que esto sería no estando

do resuelta la cuestion económica.

—En la sesion de esta tarde á primera hora, el diputado Sr. Ruiz, ha sostenido en las Cortes una proposicion de ley pidiendo que se reduzca á 2,000 millones el presupuesto de gastos. A pesar de haberla combatido el señor ministro de Hacienda, manifestando que los irreducibles ascienden á esa suma, el Congreso la ha tomado en consideracion, pasando á la comision de presupuestos.

—En la sesion de esta tarde debe darse cuenta del dictámen sobre regencia, que ha sido acordado por la comision sin alteracion alguna.

—Esta semana llegará á Madrid el Sr. Tassara, representante de España en Inglaterra, que ha salido ya de Londres.

Se insiste en decir que le reemplazará en Inglaterra el Sr. Mazo.

—Hoy publica la *Gaceta* sancionadas dos leyes, una la que se refiere á la aplicacion de edificios públicos, otra la que autoriza á la Diputacion provincial de Madrid á contratar un empréstito.

—El diputado progresista independiente D. Joaquin Garrido y otros amigos suyos, presentan una enmienda al proyecto de regencia, declarando al mismo tiempo que preferirán la regencia trina.

—Los periódicos republicanos dicen que el comité central de su partido nombró en la sesion de anoche á los señores D. José Maria Orense, D. Antonio Merino y D. Manuel Ordax AVECILLA, representantes de dicho comité en la reunion que ha de celebrarse en Valladolid probablemente el dia 13, para acordar el pacto federal de las provincias castellanas.

En el caso probable de que el Sr. Orense no pudiera asistir, le reemplazaria alguno de los suplentes elegidos al efecto.

El Sr. Villergas, nombrado tambien, no pudo aceptar.

### CORREO DE PROVINCIAS.

**VALLADOLID.**—Corren noticias que se dan por muy seguras, de que el próximo domingo y en el teatro de Lope, tendrá lugar el pacto federal de las diez y seis provincias castellanas de que hace algun tiempo se viene hablando, y al que se espera asistirán los diputados de la minoría republicana, Sres. Castelar, Figueras y Pierrad.

### CORREO ESTRANJERO.

**FRANCIA.**—Anoche recibimos los números del día 8 y 9 del *Phare de la Loire* que relatan los desórdenes habidos en Nantes.

El dia 7 la agitacion era estremada á causa de haber sido vencido el candidato de oposicion Mr. Guépin. La multitud se presentó ante el Hotel de Francia donde residia M. Gaudin, candidato oficial, gritando *viva Guépin!* Hacia las nueve y media de la noche un destacamento de gendarmes de á caballo paseó tres ó cuatro calles en medio de los gritos y silbidos de las turbas, demostraciones que sufrieron la fuerza con entera tranquilidad.

La escena se repitió. Aun no se conocia el resultado de las elecciones y entretanto habia una afluencia enorme de gente en la plaza de la Prefectura.

Cuando se anunció el resultado, hubo gritos de *viva Guépin, abajo Gaudin!*

Dicen que se hicieron las tres intimaciones legales. En seguida el coronel de gendarmes á la cabeza de 10 hombres apareció en la plaza.

La caballería cargó sable en mano y hubo algunos heridos.

La multitud abandonó tumultuosamente la plaza de la Prefectura re-haciéndose en la plaza Grasilin á eso de las diez y media: la aglomeracion era considerable.

Algunos estaban armados con palos, cantando la Marsellesa y lanzando gritos contra Gaudin. A las once entraron muchos descontentos en el café Francés, subieron á las mesas y repitieron los mismos gritos.

Un piquete de línea hizo evacuar el local.

Entonces un batallon tomó posiciones en la plaza Grasilin. Los oficiales y soldados demostraron gran moderacion, y cuando se retiró á la una de la mañana fué saludado con un *viva la línea!* por la multitud.

Un poco mas tarde los alborotadores arrancaron una enorme rama de un árbol y la plantaron en medio de la plaza, custodiando despues esta especie de árbol de la libertad tres ó cuatro hombres.

A las ocho del dia siguiente vino un piquete de infantería á prender á algunos de los que formaban grupos.

El alcalde invita al vecindario á que no altere el orden.

Se firma una exposicion para anular las elecciones.

Los desórdenes del dia 8 fueron mas graves. Tres columnas largas dedica el *Phare* á relatarlos. Estractaremos sus noticias.

Las plazas de Grasilin y de la Prefectura fueron los centros del desorden. En la primera se reunieron los alborotadores á las siete y media. La agitacion era extraordinaria. Cantaban la Marsellesa y gritaban *viva Guépin, abajo Gaudin!*

Casi todos eran obreros. Un grupo numeroso que traia un árbol fué acogido con aplausos.

Así que plantaron el árbol fueron

Gracias á las sibilas mediadas tomadas por el jóven magistrado, la noticia del arresto de Hector no se habia hecho pública.

Todo lo que se sabia es que la justicia se habia establecido en Mausejour y que proseguia en sus investigaciones.

Además, el arresto de Maubert habia desviado las suposiciones.

El magistrado habia proseguido en sus pesquisas.

Habia oido á diferentes testigos, principalmente á los señores que habian encontrado á Hector en la noche precedente y los señores que habian sido testigos de la turbacion manifestada por este cuando habia sabido la muerte de lord Helmut.

Cada uno de estos testimonios era una acusacion mas.

El dia se pasó, vino la noche.

El señor de la Fresnaie habia hecho diez veces el viaje de la Fresnaie á Mausejour.

—Señor, le dijo por fin el jóven magistrado, yo no puedo prolongar por mas tiempo esta situacion; si mañana, á esta misma hora, un indicio cualquiera en favor de la inocencia del señor de Mausejour no se nos ha presentado, me verá obliga-

Hector desde el momento en que éste en lugar de huir venia á presentarse á la justicia.

Pero si Hector era culpable, ¿habia un culpable?

Quien era este culpable? Tal fué la cuestion que se impuso esta naturaleza inculta, medio bestial, y á quien se habia dado el nombre de Cabra montés, que tan bien le cuadraba.

Entonces la hija de los bosque, la mujer salvaje tuvo una inspiracion sublime y tomó una resolucion heroica.

—Yo encontraré el verdadero culpable, se dijo.

Criada en los bosques, familiarizada con la multitud de ruidos de las vastas soledades, distinguiendo de una simple ojeada una huella á medio señalar sobre la arena, una rama quebrada entre los tallos de un tronco, la Cabra montés era preferible á cualquiera otra persona para dedicarse á la singular caza en que habia resuelto ocuparse.

La Cabra montés se dirigió hacia el teatro del asesinato, persuadida que encontraría allí un rastro cualquiera del asesino. Pero los bosques estaban llenos de cu-

riosos, que habian pasado una parte de la mañana en mirar atentamente el charco de sangre en medio del cual se habia encontrado á Lord Helmut. La Cabra montés, que no queria ser vista, se subió á un árbol y esperó la noche.

Con la noche los curiosos se marcharon. La Cabra montés se acercó entonces hacia una claridad magnífica de luna, y el charco de sangre brillaba bajo sus rayos en medio de la argentada yerba.

Lord Helmut habia caído á diez pasos de un enorme chaparral.

La Cabra montés lo examinó por todos lados y se convenció que el chaparral no habia sido visitado.

En efecto la arena que lo rodeaba estaba intacta y la yerba árida, seca y mezzquina que crecía aquí y allí no tenia ninguna señal.

La Cabra montés se convenció que el asesino habia debido colocarse en otra parte.

—Pero en dónde? Este chaparral era el único en mas de veinte pasos alrededor.

De repente la joven salvaje se estremeció.

á casa de Guépin aclamándole; pero este no se presentó.

Ya se habían cerrado todas las tiendas de las inmediaciones.

Al dirigirse después hacia la Prefectura la multitud rompía los cristales. Así que llegaron á la plaza encendieron hogueras en señal de regocijo.

Un piquete de 100 infantes salió de la Prefectura mientras que otros 50 soldados desembocaban por la calle d' Argentré. Las tropas se unieron y desplegaron en línea recta delante de la Prefectura.

El teniente coronel del 97 de línea, colocado detrás de estas fuerzas, hizo las intimaciones legales. A la tercera vez los grupos se retiraban; pero fué herido uno de los descontentos. Entonces hubo un momento en que se temió ver entablada la lucha. Felizmente la plaza se despejó.

A eso de las diez una afluencia considerable de cerca de mil personas, entre hombres, mujeres y niños, se instaló en la plaza del Pílori y sus alrededores. Cinco ó seis individuos quisieron asaltar una armería, pero llegó un destacamento y cercó el grupo haciendo prisiones.

A las diez y cuarto la plaza Graslin volvió á ser el centro de la perturbación. El alcalde, acompañado de otras autoridades y soldados, se presentó en aquel lugar, arengó al pueblo y después de muchas amonestaciones se decidió á emplear la fuerza. Un batallón bajó rápidamente la calle de Racine, seguido de un fuerte destacamento de gendarmes de á caballo.

La infantería subió la escalinata del teatro en frente de dicha calle y rechazó á los curiosos allí reunidos. Después tomó posiciones en las estrechuras de la plaza. La entrada de todas las calles adyacentes estaba guardada militarmente por dos filas de soldados espalda con espalda.

Dos ó trescientos hombres que á las once venían de la plaza Real se detuvieron en las gradas de San Nicolás; rompieron los faroles y cristales, arrancaron la balaustrada de hierro, la hicieron pedazos y se armaron con las barras de la misma. Se acercaron á la plaza cantando la Marsellesa.

Fueron rechazados por los gendarmes impidiéndoseles asaltar una armería, y al retirarse los sublevados rompían los reverberos y cristales.

En el puente de Orleans desamperraron la calle para hacer barricadas, según se dice.

Durante toda la noche han recorrido las calles numerosas patrullas.

Un gendarme fué herido en una oreja.

Esta mañana, dice el *Phare* del día 9, se formaron grupos á eso de las cuatro siendo disueltos en seguida.

A ciento ascenderían las prisiones hechas.

La autoridad toma precauciones aunque hay tranquilidad.»

También en París y en Burdeos se ha turbado el orden gravemente.

—La corte de Francia saldrá el jueves de esta semana para Fontainebleau. El día antes debían reunirse los ministros en Consejo por última vez antes de la marcha de SS. MM. Desde el sábado se verificarán las reuniones en el palacio de Fontainebleau.

RUSIA.—Un telegrama de San Petersburgo, fecha del 7 de junio, anuncia que la esposa del gran duque heredero de Rusia ha dado á luz un príncipe.

ESTADOS-UNIDOS.—Noticias del 23 de mayo anuncian que había cesado completamente la salida de expediciones contra Cuba. Los partidarios de la insurrección que hay en Washington hacían correr noticias de triunfos supuestos de los insurgentes, cuidando, sin embargo, de no decir las fechas de esas noticias y el conducto por donde se recibían; prueba de que todas eran invenciones.

—Las autoridades inglesas de Nassau han embargado el vapor *Salvador*, que estaba al servicio de los insurrectos cubanos.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 9 (por la noche).—Un decreto imperial convoca la Cámara de diputados para el 28 del corriente.

Le *Journal de Paris* dice que la ex-reina Isabel ha aplazado su viaje á Bohemia y que quiere ir á San Sebastian, pero las personas que la rodean se lo impiden.

La ex-reina Isabel no está ya dispuesta á abdicar en favor de su hijo.

Idem 10.—Anoche se han tomado medidas de precaución en el boulevard Montmartre.

Había varias patrullas, y la circulación estaba prohibida al público.

Idem 9.—La familia imperial sale

fijamente mañana por la tarde para Fontainebleau.

Hoy el emperador ha presidido el Consejo de ministros, y ha encargado al señor Forcade de la Roquette, ministro de la Gobernación, que redacte cuanto antes una circular recomendando á los prefectos de los departamentos de vigilar con todo rigor los periódicos de la oposición, y de llevar á los tribunales todos los que violen la ley.

Aseguran que personas influyentes se manifiestan favorables á una guerra, con el objeto de distraer las poblaciones algo agitadas á consecuencia de las últimas elecciones.

Flores 9.—El general Menabrea está resuelto á aconsejar al rey Víctor Manuel la disolución del Parlamento en el caso que la mayoría persista en rechazar los proyectos económicos del ministro de Hacienda.

Amsterdam 9.—Acaban de verificarse las elecciones para la segunda Cámara, saliendo victoriosos los candidatos del partido liberal.

El resultado de las provincias no está todavía conocido.

París 9.—El *Journal Oficial del Imperio*, en su edición de la tarde, publica un decreto del Emperador convocando el nuevo Cuerpo legislativo para el día 28 del presente mes.

Esta legislatura, que será muy breve, no tendrá otro objeto que el de la discusión de las actas.

El mismo periódico oficial dice que el resultado general de las elecciones es el siguiente:

Diputados ministeriales, 199.

Diputados de la oposición, 89.

En Nantes han estallado graves desórdenes que no han podido ser reprimidos por las fuerzas locales.

Han salido de Tours fuerzas numerosas para restablecer el orden.

En algunos otros departamentos reina también cierta agitación.

París 9 (á las 11 y 20 minutos de la noche).—Grupos numerosísimos han atravesado los boulevares cantando la Marsellesa.

Los grupos han aumentado, agregándose á ellos la mayor parte de los habitantes del boulevard del Temple, del de Beaumarchais y de la plaza de la Bastilla en grandes proporciones.

Toda la guardia de París, á pié y á caballo, ha ocupado inmediatamente los boulevares y las calles adyacentes.

Las tropas del cuartel situado á la

entrada del boulevard Magenta, han tomado las armas, pero sin salir á la calle.

Los artilleros, tienen ya enganchados los caballos y dispuestos los cañones á barrer los boulevares.

Todos los cafés, desde la Bastilla á la Magdalena, han sido cerrados por orden de la autoridad, pero todavía no ha estallado ningún conflicto.

París 10 (á las 5 y 30 minutos de la mañana).—La agitación que empezó á manifestarse poco antes de las once de la noche, ha durado hasta muy tarde, y tanto la policía como la guardia de París, han hecho un gran número de prisiones.

Sigue la policía haciendo visitas domiciliarias, especialmente en los boulevares y arrabal del Temple.

Créese que los grupos dispersados por cargas de caballería volverán á reunirse, y que se repetirán hoy las mismas escenas, porque la irritación es muy grande con motivo de las prisiones verificadas anoche y los días anteriores.

Nantes 9 (por la noche).—Todas las plazas y las calles de la ciudad están ocupadas por numerosas fuerzas de infantería, caballería y artillería.

En el muelle de la Tosse ha habido unas cargas que han herido un cierto número de agitadores.

La gente muy alarmada.

Témense serios conflictos.

Madrid 10.—Las noticias de Francia son muy alarmantes. Notábase grande agitación en París, y se tomaban precauciones militares.

El proyecto de regencia se discutiría mañana: la comisión restringe las facultades.

Idem 11.—El Sr. Sagasta ha desmentido los rumores de haberse trabado lucha entre el ejército y el pueblo de París.

Los despachos dicen que continúa la agitación.

Han sido desechadas las enmiendas al proyecto de regencia.

LA ABEJA MONTAÑESA.

SANTANDER 12 DE JUNIO.

Vamos á repetir los párrafos que en nuestro número del 4 del corriente escribimos al ocuparnos del buen aspecto que presentan los campos en la Península para que sirvan de

Reparó á diez pasos mas allá del chaparral un abeto que contenía una rama quebrada.

La rama tenía el grueso de un brazo, y como estaba desprovista de hojas no se podía suponer que la hubiese quebrado el viento.

Debía de haberse roto bajo el esfuerzo de un peso cualquiera.

Un hombre subido en un árbol se había sentado á horcajadas sobre esta rama; y en un momento dado había debido hacer un brusco movimiento que había terminado la rotura.

La rama estaba todavía sujeta al tronco por la corteza resinosa que la envolvía y que estaba partida en tiras irregulares.

La Cabra-montés llegó hasta el pié mismo del árbol.

Precisamente debajo de la rama quebrada y pendiente encontró una gran señal.

Dos piés se habían hundido profundamente en la arena, que había sido pisoteada después en un espacio de medio metro de largo.

Con su maravillosa sagacidad, la Cabra-montés dedujo que la persona bajo cuyo peso la rama se había quebrado, había caído, en

TERCERA PARTE.

¿Qué había sido de la Cabra montés?

¿Había huido impulsada por el terror que le inspiraban los gendarmes?

No. Las almas arrepentidas son capaces de energía y abnegación.

Hector había librado á la Cabra montés de la muerte, y esta daría ahora por él toda su sangre.

En vista de la desgracia que pesaba sobre su bienhechor, ¿qué le importaba á ella la suya?

¿Qué le importaba á ella, culpable, el cadalso si Hector inocente había de subir sus gradas?

La joven salvaje se había dicho todo esto en algunos segundos.

Es así que ella creía en la inocencia de

do á hacerle trasladar á la prision de Orleans.

El conde estaba abatido; no respondió; no obstante una cosa le llamaba la atención.

—Esta era la desaparición del joven que Maubert había maltratado.

En efecto, desde la mañana la Cabra-montés había desaparecido y no se le había vuelto á ver.

base á las reflexiones que nos proponemos hacer sobre los males que acarrea la usura á nuestros agricultores de Castilla en particular, y al comercio de nuestros puertos, y casi pudiéramos decir de todas las provincias, en general.

Decíamos lo que sigue:

«Si el pobre labrador de Castilla no estuviese tan agobiado por las contribuciones y tan castigado por la usura, es seguro que se indemnizaría este año de las pérdidas que tuvo en el anterior.

Pero por desgracia de aquellos infelices, la usura es el mayor enemigo con que tienen que luchar.

Pagan un interés muy crecido y pagan en trigo, precisamente en los momentos en que ese grano vale menos; de aquí el que nunca salgan de la miseria y que en un año de escasez tengan que emigrar á implorar la caridad pública.

Los castellanos tienen necesidad de Bancos agrícolas tanto como sus campos necesitan del agua y del sol que les fertiliza. Para que se establezcan y desaparezca la usura que les arrebató su sudor necesitan hacer supremos esfuerzos.»

Ahora nos permitiremos hacer las siguientes preguntas:

¿Quereis, agricultores castellanos, que llegue un día en que vuestro sudor os produzca ahorros?

¿Quereis no volver á veros en la necesidad de tener que abandonar vuestros hogares para implorar la caridad pública fuera de vuestras provincias en un año de escasez ó en que se pierdan vuestras cosechas?

¿Quereis acostumbraros á oír sin miedo, sin el horror que hoy os causan, las palabras *libre-cambio ó libertad de comercio*?

Y vosotros, fabricantes, banqueros, marineros, comerciantes de todas clases, ¿quereis que desaparezcan estas crisis mercantiles que de vez en cuando y haciéndose cada día mas lamentables y duraderas, estamos sufriendo tan á menudo?

Pues desterrad la usura de Castilla procurando por cuantos medios estén á vuestro alcance el establecimiento de Bancos agrícolas. Tened entendido que, si no lo haceis, esos campos abundosos que la Providencia nos deparó como un don precioso de su magnificencia y grandeza no serán mas que un medio de sostener la miseria entre la mas grande riqueza, y todo lo mas que podremos prometernos será tener pan, pero el pan mas caro siempre que en ningún punto del mundo porque está amasado con el sudor del pobre labrador á quien explota un usurero de la manera mas terrible que nos podemos imaginar. La usura, sí, la usura en las provincias de Castilla, y muy especialmente en las de Palencia y Valladolid, son la causa eficiente, principal, casi única del atraso de nuestra agricultura, y del estado lastimoso de nuestro comercio; á esa terrible causa debemos muchos males presentes y pasados, y si no se pone pronto remedio tambien deberemos los futuros, condenándonos ó á comer el pan muy caro si sigue protegiéndose la industria harinera con la prohibicion de importar trigos y harinas extranjeras, ó á concluir de arruinar á nuestros agricultores é industriales harineros, si cuando lleguemos á tener un gobierno que piense de diferente manera autoriza la importacion y admite el libre-cambio. ¡Ay de nuestros labradores en ese día! pero en el futuro, ¡ay de nuestro comercio y de los que se ven precisados á pagar el pan mucho mas caro de lo que fuera regular!

¿Cómo se explica que puedan llegar á competir con los trigos que producen nuestros fértiles campos los que se cojan en regiones tan apartadas como Chile, el Perú y las Californias? Solo se explica con la usura que esteriliza, mata y hace ineficaz en resultados positivos ó mercantiles la produccion de nuestros campos.

A propósito de esto y de conformidad con lo que llevamos manifestado, copiamos algunos párrafos de un notable artículo que publica en su número 74 nuestro apreciable colega de Bilbao el *Boletín de Comercio*. Dice así:

«Por un lado tenemos el hecho de que, segun hemos visto en la prensa castellana, la cosecha presentándose definida ya por lo avanzado de la estacion ofrece á los usureros garantía satisfactoria para los préstamos que de sus manos reciben los labradores pobres para sus necesidades actuales, quienes cancelarán sus deudas así que cosechen los trigos entregando una fanega por cada 25 ó á lo sumo 30 reales que ahora se les adelanta, lo cual será lo mas tardar dentro de un par de meses. Es decir, que el negocio resulta de este modo para los ricos contra los pobres: 1.º se ve que no hay riesgo de que no se pague la deuda porque el trigo está asegurado; 2.º por cada 25 ó 30 reales desembolsados ahora se cobran dentro de dos meses lo que entonces no bajaría de un valor de 40; ó lo que es lo mismo, sin riesgo alguno se cobran los prestamistas un premio de 270 POR CIENTO.

Esto no falla, los números lo cantan y fácil es el cálculo que lo prueba: suplicamos se tenga presente este hecho para ver la analogía que puede tener con otros de que nos ocuparemos á renglón seguido.»

Y no son exageradas las indicaciones de nuestro colega. Nosotros hemos visto mas que eso; hemos sido testigos presenciales de operaciones mas ruinosas; nosotros hemos tenido la desgracia ó la fortuna, pues que nuestra presencia no contribuía de ningún modo á hacer mas ni menos probable la operacion, algunas de tal manera ominosas que arrebatában de hecho hasta la utilidad mas tónue é insignificante que pudiera prometerse el labrador. Entiéndase que hablamos del labrador pobre, explotado algunas veces por el labrador de clase mas elevada, pero casi siempre por comerciantes de aquellas ó de otras provincias. Cuando el labrador mas acomodado necesita dinero, paga tambien 10, 12 y 15 por 100 y alguno que otro si se ve apurado acude á las mismas operaciones que manifiesta el *Boletín de Bilbao*.

¿Es posible que lleguemos á salir jamás de este estado de *inamovilidad* mercantil en que nos hallamos? ¿Es posible que lleguemos á poder dar jamás en nuestra casa el trigo tan barato como lo que nos pueden traer de Chile, el Perú y las Californias? No, no podremos hacerlo.

La perfeccion de los aperos, instrumentos y máquinas de labranza, el aumento de arbolado en las provincias de Castilla, la construccion de canales de riego y caminos vecinales vendrán á hacer producir mas aun á nuestros fértiles campos; los Bancos agrícolas remediarian los males de ahora con gran utilidad de quien los estableciera; la paz, el orden en el grado mas grande posible nos traerán esos Bancos.

Busquemos ese orden, procurándonos gobiernos que conozcan un poco el país y quieran hacer algo por su felicidad. En pos de esto vendrán

los Bancos y con ellos los canales, los instrumentos perfeccionados y la libertad del comercio de cereales que no perjudicando á nuestros labradores, antes bien beneficiándolos, hará de nuestros puertos grandes centros mercantiles y evitará siempre que las mas ricas provincias de España por su suelo no sean las mas desgraciadas y las mas pobres.

Nuestros colegas de Castilla, los de todo el litoral cantábrico y todos los que aunque no tan inmediatamente interesados desean la prosperidad de su patria con nosotros y nuestros apreciables colegas de esta capital, debemos, además de abogar por que se creen Bancos agrícolas, decir uno y otro día sin cansarnos jamás: ¡Abajo la usura!

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Valladolid 7 de Junio de 1869.

Han desaparecido completamente los temores que abrigaba el labrador, fundados en las copiosas lluvias, puesto que ya los campos tenían la suficiente humedad para el desarrollo de toda clase de frutos. Ya decía á V. en mi última comunicacion que la variacion del clima era muy frecuente en esta capital; hoy para probar mi aserto baste decir que estamos en plena canícula. La temperatura es la mas benigna para la grana. ¡Magnífico es hoy el aspecto de los campos de Castilla en general! ¡ojalá lleguen al término feliz de la recoleccion!

El exorbitante número de mendigos que durante el invierno plagaban materialmente las calles va desapareciendo paulatinamente, por la razon sencilla de hacerse necesarios á las faenas del campo. Tambien la epidemia del tifus ha desaparecido por completo. Despues de tantos infortunios, venturosos días llevamos en la nueva era de prosperidad.

Satisfactorio ha sido el acuerdo tomado por la diputacion provincial sobre la cuestion de quintas, por el que se ha hecho merecedora del aplauso público. Consiste en no obligar á los quintos á marchar al servicio, dejando á su voluntad, ó no ir, ó reengancharse con la dotacion correspondiente.

El sábado último hubo un alboroto insignificante, motivado por la justa disposicion de cobrar los puestos públicos, pero se calmó en seguida.

El domingo tuvo lugar la promulgacion del Código fundamental que nos ha de regir, habiéndose verificado con la solemnidad debida. A las doce salió de la Gobernacion la comitiva compuesta de todas las clases sociales, dirigiéndose á la plaza de la Constitucion donde se habia levantado un tablado al efecto.

La gente, sin saber por qué, empezó á desbandarse creyendo tal vez ocurriese un tumulto parecido al escandaloso que presenciarnos con motivo de la manifestacion monárquico-democrática.

Estas carreras fueron producidas por los rumores que los alarmistas habian difundido por la capital. Se dió lectura á la Constitucion, y concluida que fué, las bandas militares tocaron himnos patrióticos, y al mismo tiempo la artillería empezó á hacer salvas en la esplanada de San Benito, regresando otra vez la comitiva al punto de su partida. Por la tarde hubo gran parada en el campo de Marte, con una concurrencia numerosísima; y por la noche se colga-

ron é iluminaron algunas casas, terminando la fiesta con fuegos artificiales, músicas y vivas y mueras. En resúmen, no hemos tenido que deplorar ningun suceso desagradable.

Para evitar molestia á su numerosa clientela anunciamos que nuestro querido amigo D. Indalecio de la Maza ha tenido que ausentarse de esta capital por breves días, y queda encargado de la asistencia de sus enfermos D. Juan Pelayo.

### COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 11.

3 por 100 consolidado, 26-75, 45, 50 y 55.

Id. exterior, 30-60, 50 y 45.

Id. diferido 25-95.

PARÍS 11.

Franceses.—3 por 100, 70-80.

4 1/2, 102-90.

Españoles.—Exterior, 30 1/2.

Ingleses.—Consolidados, 92 3/8 á 1/2.

### SECCION MARÍTIMA.

#### BUQUES ENTRADOS.

Lanchon San José, de 6 ts., capitán D. M. Arrenda, de Lequeitio con flejes de castaño á D. N. Porrúa.

Id. Bonifacia, de 8 ts., cap. don D. Arrenda, de id. con id. á D. D. Agüero.

#### BUQUES DESPACHADOS.

Lugre francés Clemence, de 78 toneladas, cap. Mr. Leport, para Marrans con 80,000 kilogramos mineral de hierro.

Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. don S. Eguidazu, para Bilbao con azúcar y otros efectos.

Quechemarin Tres Hermanas, de 33 ts., cap. D. J. Gonzalez, para Villagarcía con 43 sacos harina y otros efectos.

Vapor Non-plus-ultra, de 130 ts., cap. D. B. Llompart, para Barcelona y escalas con 50 sacos harina y 5,054 cueros y otros efectos.

### SOCIEDAD DE LOS AMIGOS DE LOS POBRES.

Nota de las personas mayores y menores socorridas por esta sociedad desde el día 31 al 6 del actual, ambos inclusive.

Días.	Mañana	Tarde.	Raciones diarias.
31	366	645	1,011
1.º	409	631	1,040
2	387	642	1,029
3	384	632	1,006
4	396	623	1,019
5	371	600	971
6	366	637	1,003

Raciones repartidas en los siete días. . . . . 7,079.

Santander 6 de Junio de 1869.—P.

A. de la J. D.—El secretario general, J. Cuyás y Prat.

### SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA. calle del Muelle, núm. 4.

# SECCION DE ANUNCIOS.



## RELOJES INGLESES



### JOSEPH SKWILL,

South Castle Street, 61. LIVERPOOL.

### MAGNÍFICO SURTIDO

## RELOJES INGLESES

EN LA RELOJERÍA

D. VENTURA GARCIA DE LA REVILLA

### SANTANDER.

Precios y garantías de fábrica.

114

### VAPORES-CORREOS TRASATLANTICOS

## DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

### PASAJES DE 3.ª CLASE

### COMBINADOS CON LAS EMPRESAS DE FERRO-CARRILES.

Los señores pasajeros que quieran aprovecharse de esta económica, cómoda y acelerada manera de trasladarse a Puerto Rico, Habana y Veracruz, embarcándose en Cadiz los días 15 y 30 de cada mes, podrán hacerlo por los precios siguientes:

A PUERTO RICO por ida.	52
A LA HABANA por ida.	57
A VERACRUZ por ida.	81

Por este precio se le proporciona al pasajero pasaje en los ferro-carriles hasta Cadiz y de allí a su destino en los vapores-correos.

Será de cuenta de los señores pasajeros trasladarse desde su domicilio a la estación mas próxima del ferro carril.

Para mayor comodidad de los que quieran aprovechar esta ventajosa combinacion, la empresa de los Sres. A. Lopez y Compañia ha nombrado comisionados para espedir billetes de pasaje en los puntos siguientes:

Torreavega.	D. Jacinto G. Tánzgo.	Reinos.	Srs. Rios y compañía.
Cabezón de la Sal.	Francisco Isidoro del Rívero.	Villacarricosa.	D. Dionisio Velez.
San Vicente de la Barquera.	Genaro G. Cordero.	La Cayada.	José M. Domestevé.
Potes.	Pedro Ferrero.	Limpías.	Felipe Lombera.
Dianes.	Juan Posada.	Valle de Sobá.	Francisco Gutierrez Ruiz.
Rivadesella.	Pedro del Valle.	Ramales.	Juan Ramon de la Gandara.
Cangas de Onís.	Isidoro Ballina.	Castro-Urdiales.	Juan José Novo.

Los pasajes de primera y segunda clase solo se espedirán en Santander por los Sres. Perez y Garcia, quienes asimismo los dan de tercera clase por ferro-carril y por mar en vapores.

## SANTIAGO Y A ELLOS.

Periódico bisemanal que se publica los miércoles y sábados, ha empezado á ver la luz pública el día 1.º del presente mes.

### CONDICIONES DE SUSCRICION.

En Santander, por tres meses, 6 rs.—En provincias, por id. 8 id.—En el extranjero y Ultramar, por 6 id., 24 id.

Se admiten suscripciones en la Redaccion y Administracion de este periódico, Muelle, núm 4, pisos bajo y entresuelo.

Los anuncios y comunicados á precios convencionales.

En el nú n. 5 se dieron á conocer las bases indicadas en su número primero sobre los medios de combinar la suscripcion y la gestion de negocios que se propone plantear el propietario de este periódico en beneficio de los suscritores.

## LA DELICIOSA.

Gran fábrica de bebidas gaseosas bajo la direccion de un distinguido facultativo.

La introduccion de bebidas gaseosas en el consumo público es una de las grandes conquistas de la higiene moderna y faltariamos á nuestro deber no dándolas á conocer.

Estas bebidas son de gran eficacia en los momentos de calor y cansancio y especialmente á la salida de los baños.

A fin de que no lleguen nuestros productos á confundirse con imitaciones de otras fábricas, hemos consignado como únicos representantes para toda la provincia de Santander á los Sres. Abeilhé y Ruiz en compañía, Fondas del Comercio, en cuyos establecimientos se espedirán desde principio de Junio.

### ROB BOYVEAU-LAFECTEUR.

El Rob Boyveau Laffecteur, es el único autorizado y garantizado legítimo con la firma del doctor Girardeau de St. Gervais. De una digestion facil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empetigos, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios ó como poderoso purgativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á desembarzarse de él, así como del yodo, cuando se ha tomado con exceso.

Adoptado por real cedula de Luis XVI, por un decret de la convencion, por la ley de prairial, año XIII, el Rob ha sido admitido recién emente para el servicio sanitario del ejército bígá, y el gobierno ruso permite tambien que se venda y se anuncie en todo su imperio.

Precios: 24, 40 y 80 rs. botella. En Santander, en las principales farmacias.

Depósito general en casa del doctor Girardeau de St. Gervais, Paris, 12, rue Richer. dl1

En Alar se ha abierto la Fonda de la Estacion y continuará prestando el mismo buen servicio que tiene acreditado. Este establecimiento queda á cargo de don Manuel Garcetarena, reputado fondista que ha sido en la de Miranda. 15-4

### Condiciones de un buen estilo

#### EN LAS OBRAS LITERARIAS.

Este discurso, acompañado de cuadros sinópticos sobre la Retórica, Poética y Geografía antigua, escrito por D. Victor Ozeaniz y Lasaga, abogado y catedrático numerario de este Instituto, se vende en la Redaccion de LA ABEJA al precio de 10 rs.

Unido al discurso el programa de Retórica, el precio es 14 reales y con el de perfeccion de latin 18. Estos programas se venden sueltos á 4 reales cada uno.

### DICCIONARIO GENERAL

#### DE politica y administracion,

publicado bajo la direccion de DON ESTANISLAO SUAREZ INCLAN y DON FRANCISCO BARCA, con la colaboracion de varios jurisconsultos, publicistas y hombres de Estado.

Esta obra constará próximamente de 2 tomos de 800 á 1 000 páginas, y se distribuirá por entregas mensuales en número suficiente para darla terminada dentro de un año. El precio de cada entrega de 10 páginas será de 2 reales.

Se admiten suscripciones en la redaccion de LA ABEJA MONTAÑESA, en Santander.

### Tiro de pistola de precision y de sala.

Está abierto todos los dias desde las tres de la tarde hasta el anochecer.

Los domingos está abierto todo el dia. Tiro de sala de noche

Calle de Santa Lucía, núm. 1.

Mas adelante tendrá lugar la apertura del tiro del Sardinero. 10-1

### Para Barcelona y Marsella

con escalas en Gijón, Rivadeo, Ferrol, Coruña, Corubion, Villagarcía, Marin, Vigo, Bayona, Cádiz, Sevilla, Málaga, Cartagena, Alicante, Valencia y Tarragona.

Saldrá de este puerto el domingo 13 del corriente el vapor español

#### NON-PLUS-ULTRA,

su capitán D. B. Llompart.

Admite carga y pasajeros.

Le despachan sus consignatarios los señores

Perez y Garcia, Muelle, núm. 18.

é informarán los Sres. P. Larrinaga y compañía, Muelle, 3.